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CONSÓRCIO E MINISTÉRIO DO TURISMO 
DISCUTEM CRIAÇÃO DE COMPANHIA 
AÉREA PARA ATENDER O NORDESTE
Secretária de Turismo do RN explica que diálogo foi aberto com especialistas em 
transporte aéreo, órgãos de regulação e operadores do setor PÁGINA 3
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INOVAÇÃOESTUDO

NÚMERO DE NOVAS STARTUPS 
CRESCE 59% EM NATAL

SECA AVANÇA NO RIO GRANDE 
DO NORTE, APONTA MONITOR

Capital potiguar é destaque no país 
em número de negócios criados
 PÁGINA 6

Fenômeno da seca fraca está 
presente em 100% do território
 PÁGINA 9

Foto: Sadef
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CAMPEÃ EM PORTUGAL
A potiguar Samara Vieira, que joga handebol 
pelo Benfica/Portugal, encerrou a temporada 
2024/2025 com mais uma conquista: a Taça 
de Portugal. Esse é o segundo troféu erguido 
por Samara e suas companheiras, desde que 
a natalense chegou ao time rubro de Lisboa, 
no final do ano passado - venceram também 
o Campeonato Português. "Conquistamos a 
'dobradinha', como falam por aqui, ao ganhar 
as duas competições. E isso é muito impor-
tante para o clube. Fico feliz por fazer parte 
disso. É um título que coroa um trabalho bem 
feito. Parabenizo a todo o grupo. Fizemos por 
merecer", celebra a atleta da seleção brasileira.  
A Taça de Portugal foi garantida pela equipe 
'encarnada', ontem (25), ao bater o Madeira 
SAD, por 27 a 19, na final realizada Centro de 
Desportos e Congressos de Matosinhos. É o 
nono título da equipe na competição.

Por Fabiana Lopes*

Diretora Presidente da Neoenergia Cosern
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O Dia Mundial da Energia, 
celebrado neste dia 29 de maio, 
nos faz refletir sobre a impor-
tância dessa grandeza física que 
não conseguimos enxergar ou 
sentir, mas que é indispensável 
à sobrevivência humana na atu-
alidade. A energia é a razão do 
labor diário de aproximadamen-
te quatro mil colaboradores di-
retos e indiretos. O Rio Grande 
do Norte pode se orgulhar por 
ter a melhor distribuidora de 
energia elétrica do Nordeste e 
uma das três melhores do Bra-
sil, conforme mais recente pre-
miação da Associação Brasileira 
de Distribuidores de Energia 
Elétrica (Abradee).

Para além dos reconheci-
mentos públicos, o que nos 
move a ir cada vez mais longe é 
a transformação social que pro-
movemos em todas as regiões 
potiguares. Através dos nossos 
investimentos que geram em-
pregos diretos e indiretos, no 
incondicional apoio às Artes e 
Cultura através dos Editais do 
Instituto Neoenergia e nos be-
nefícios concedidos aos clientes 
de todas as faixas de consumo 
através do Projeto Vale Luz, que 
integra o Programa de Eficiên-
cia Energética da Neoenergia, 
regulado pela Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel), pro-
movemos sustentabilidade e de-
senvolvimento social.

Para se ter uma ideia da gran-
deza do Projeto, cerca de R$ 800 
mil em descontos nas contas de 

energia para milhares de clientes 
potiguares foram concedidos 
pela Neoenergia Cosern nos 
últimos anos. Em alguns casos, 
as contas são zeradas. Esse va-
lor foi gerado a partir do reco-
lhimento de 2,2 mil toneladas 
de resíduos sólidos em pontos 
fixos e itinerantes em Natal e 
Região Metropolitana. Na Ação 
Catador, específica para traba-
lhadores desse segmento, mais 
de R$ 670 mil foram transferi-
dos aos catadores a partir do re-
colhimento de 1,8 mil toneladas 
de resíduos sólidos de 2019 até 
agora. Ou seja: quase R$ 1,5 mi-
lhão transformados em benefí-
cios para quem mais precisa.

O Projeto Vale Luz é sus-
tentando por três pilares de tra-
balho: o econômico, com des-
contos na conta de energia dos 
clientes; o ambiental, pois evita 
o descarte incorreto dos resídu-
os; e o de eficiência energética, 
pois o processo de reciclagem 
consome muito menos energia 
do que o tradicional. Através 
dele, a companhia incentiva a 
adoção da coleta seletiva como 
uma prática cotidiana para redu-
zir a emissão de gases poluentes 
na atmosfera, colaborar para a 
preservação dos ecossistemas 
e ainda ajudar no orçamento 
mensal de mais de 1,6 milhão 
de clientes em todo o estado. É 
a nossa energia transformadora 
incentivando a construção de 
uma realidade mais sustentável 
para todas as pessoas.

Mais energia para você

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

Os Associados Fundadores da “COMUNIDADE
EVANGÉLICA MINISTÉRIO RESGATE” no uso de suas atribuições

legais, convoca todos os associados para participarem da Assembleia

Geral Extraordinária no próximo dia 11(onze) de junho (Quarta-feira) do

corrente ano, às 18h, na sede da instituição, situada à Avenida Cidade

Praia, nº822, Bairro Lagoa Azul,Natal-RN, para deliberar sobre a ordem

do dia: ELEIÇÃO E POSSE DA DIRETORIA ADMINISTRATIVA.

Zenaide Maria Xavier - Associada Fundadora

Joseilza Magnólia da Silva - Associada Fundadora

Flávia Andressa da Silva Carneiro - Associada Fundadora

Natal, 26 de maio de 2025
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EVERTON DANTAS
DO NOVO NOTÍCIAS

O Consórcio Nordeste e o 
Ministério do Turismo estão dis-
cutindo a criação de uma com-
panhia aérea para o Nordeste, 
como solução para os problemas 
de conexão e disponibilidade de 
voos que a região enfrenta. Uma 
das ideias é a criação de uma em-
presa estatal.  O assunto foi de-
batido em reunião do Consórcio 
que contou com a participação 
da secretária de Turismo do RN, 
Marina Marinho.

Ela explicou que já há in-
clusive um processo de estudo 
técnico sobre o assunto. “O ob-
jetivo é entender de forma apro-
fundada os gargalos atuais da 
aviação regional e mapear mode-
los de operação que possam ser 
replicados ou adaptados à nossa 
realidade”, explicou. 

A secretária acrescentou que 
está sendo feito o diálogo com 
especialistas em transporte aéreo, 
órgãos de regulação e operadores 
do setor para identificar alterna-
tivas sustentáveis e eficientes. “O 
estudo também considera dados 
de demanda, conectividade, rotas 
prioritárias e viabilidade econô-
mica”, observou.

A informação sobre a possibi-
lidade de criação de uma compa-
nhia aérea estatal para o Nordeste 
foi dada pelo próprio ministro do 
Turismo, Celso Sabino, em en-
trevista após a abertura do Visit 
Brasil Summit, que ocorreu no 
Rio de Janeiro, segunda-feira (19). 
“O Consórcio de Governadores 
do Nordeste trabalha na conces-
são de benefícios que viabilizem 
a operação de uma nova compa-
nhia na aviação regional, inclusive 
com a possibilidade de criação de 
uma empresa estatal”, afirmou.

A proposta ainda está em es-
tágio inicial e começou a ser de-
batida após a suspensão das ope-
rações da Voepass, que atuava no 
mercado regional em todo o Bra-
sil. Além dela, outras companhias 
que atuam no mercado regional 
são MAP Linhas Aéreas, Azul 
Conecta e Abaeté.

A secretária de Turismo do 
RN explicou que “essa discus-
são realmente avançou na última 
reunião do Consórcio Nordeste 
com o ministro Celso Sabino”e 

que o “tema surgiu como uma 
resposta concreta à crescente 
perda de voos na região, que im-
pacta diretamente o turismo, a 
economia e a integração entre os 
estados nordestinos.””

“O que estamos construindo, 
em conjunto com o Ministério e 
os demais estados, é uma análise 
técnica que avalie a viabilidade da 
criação de uma companhia aérea 
regional. A proposta ainda está 
em fase inicial, mas já contamos 
com a mobilização de grupos de 
trabalho específicos para estudar 
os aspectos logísticos, jurídicos e 
financeiros dessa possível estru-
tura”, explicou Marina Marinho. 

Ela também esclareceu que 
estão sendo avaliados modelos 
internacionais que possam em-
basar a formatação desse modelo 
que poderá ser aplicado ao Nor-
deste. “Como o caso de compa-
nhias regionais na Escandinávia, 
que operam com foco na integra-
ção territorial e são parcialmente 
estatais ou têm apoio público-pri-
vado”, disse.

Marina Marinho citou tam-
bém o exemplo da Azul Conecta 
no Brasil, que atua em rotas de 
menor demanda, mas com su-
porte estratégico. “O diferencial 
da proposta para o Nordeste seria 
o foco na conectividade regional, 
com o apoio dos estados, visando 
garantir não apenas voos turísti-
cos, mas também estruturantes 
para o desenvolvimento da re-
gião”, detalhou. 

Com relação especificamente 
ao Rio Grande do Norte, a se-
cretária enfatizou a importância 
da solução desse gargalo com 
relação à operação aérea no nor-
deste. Segundo ela, “a criação de 
uma companhia aérea regional é 
extremamente estratégica para o 
Rio Grande do Norte”. 

“Nos últimos anos, enfrenta-
mos a redução de voos e a con-
centração da malha aérea em cen-
tros do Sudeste, o que dificulta a 
chegada de turistas e encarece o 
deslocamento dos próprios po-
tiguares. Uma solução regional 
pode devolver competitividade 
ao nosso estado, atrair mais visi-
tantes e garantir maior estabilida-
de nas operações’, afirmou. 

A secretária disse ainda que 
a proposta fortalece todo o tra-
balho da Câmara Temática do 
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Nordeste pode ganhar empresa aérea 
estatal, diz ministro do Turismo
POSSIBILIDADE ESTÁ SENDO DISCUTIDA COM O CONSÓRCIO NORDESTE E VEM COMO UMA DAS PROPOSTAS PARA RESOLVER A 
INTEGRAÇÃO REGIONAL NA REGIÃO, CONSIDERADA UM GARGALO

Saguão do Aeroporto Internacional Aluízio Alves, em São Gonçalo do Amarante

Foto: Demis Roussos 

A ideia de uma aérea regional 
poderia reforçar a conectividade 
entre cidades turísticas e capitais, 
ampliando o fluxo de visitantes e 
reduzindo a dependência de hubs 
localizados no Sudeste. Em 2024, 
o Nordeste foi a região turística 
mais vendida do país, com mais 
de 60% dos turistas internacionais 
desembarcando em estados nor-
destinos no início de 2025, e mais 
da metade dos resorts brasileiros 
concentrados na região.

Caso se consolide, a proposta 
de criação de uma empresa aérea 
estatal significará a retomada do 
investimento público no setor. 

Nos estados do Nordeste, cidades 
de porte médio vêm perdendo 
conexões e destinos turísticos de 
menor porte enfrentam dificul-
dades para manter ligações aéreas 
regulares.

De acordo com especialistas, 
a criação de uma empresa aérea 
estatal para atuar no Nordeste 
exigiria grande investimento. In-
dependente disso, a região ofere-
ce atrativos que poderiam facilitar 
uma nova forma de operação, o 
que somado a uma possível con-
cessão de benefícios pode viabili-
zar uma solução. 

Os estados da região oferecem 

incentivos fiscais, como a redução 
de até 75% no Imposto de Ren-
da de Pessoa Jurídica (IRPJ) por 
meio da Sudene, além de ICMS 
sobre o combustível mais baixo. 
Esses benefícios podem ajudar a 
atrair operações regionais.

O Nordeste já possuiu uma 
companhia aérea. A Nordeste Li-
nhas Aéreas foi fundada em 1976 
e operou até 2003, quando foi in-
corporada pela Varig. A empresa 
era conhecida por conectar cida-
des como Salvador, Recife, Natal, 
João Pessoa e Campina Grande, 
desempenhando um papel crucial 
na integração regional.

Criação de aérea regional exige 
grande investimento 

Turismo dentro do Consórcio 
Nordeste, que tem justamente o 
objetivo de posicionar a região 
com mais protagonismo, atuan-
do de forma integrada como um 
bloco. “Ao unir esforços, amplia-
mos nossa capacidade de nego-
ciação, planejamento e promo-
ção conjunta, valorizando o que 
temos de melhor e garantindo 
que o Nordeste seja visto como 
um destino forte, coeso e estra-
tégico para o desenvolvimento 

do turismo nacional.
O NOVO Notícias procurou 

o Consórcio do Nordeste para 
saber mais detalhes sobre essa 
discussão. E recebeu a infor-
mação que esse assunto é uma 
prioridade para os governos do 
Nordeste, mas que ainda está no 
estágio inicial. E que um dos pri-
meiros passos seria a busca por 
empresas, dentro da proposta de 
viabilizar a operação. 

O ministro do Turismo tam-

bém destacou a importância da 
oferta de voos com possibilidade 
de “stopover” na Região Nor-
deste. Essa modalidade permite 
ao viajante conhecer uma cidade 
intermediária sem custo adicional 
antes de seguir para o destino final. 

Segundo Celso Sabino, o in-
centivo a esse tipo de operação, 
em articulação com as compa-
nhias aéreas, pode aumentar sig-
nificativamente o fluxo turístico 
nos estados nordestinos. 
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DANIELA FREIRE

ROUBADA 
"As investigações do Ministério Públi-
co do Rio Grande do Norte revelam 
que a deputada Natália Bonavides não 
perdeu a eleição para a Prefeitura de 
Natal. Ela foi roubada". A opinião é do 
ex-secretário de Planejamento do RN, 
Aldemir Freire, hoje Diretor de Plane-
jamento do Banco do Nordeste, diante 
das denúncias e provas já apresentadas 
pelo Ministério Público Eleitoral e o 
GAECO à Justiça, em ação que pede 
a cassação do mandato da chapa Pau-
linho Freire/Joanna Guerra e de vere-
adores aliados, além da inelegibilidade 
deles e do ex-prefeito Álvaro Dias por 
crimes eleitorais. 

EXTREMISMO 
NO COMANDO 
A coluna e o blog Daniela Freire vêm 
alertando há algum tempo sobre o 
autoritarismo, fundamentalismo reli-
gioso e extremismo, através do bolso-
narismo, que tomam conta da Câmara 
Municipal de Natal. Esse cenário tem 
refletido em ações e comportamentos 
extremamente vergonhosos para o le-
gislativo municipal. 

EXEMPLO 1 
A vereadora Samanda Alves, por exem-
plo, teve o direito (previsto no Regi-

mento Interno) de pedido de vistas 
negado pela colega Camila Araújo du-
rante a votação de título de Cidadão de 
Jair Bolsonaro. Decisão autoritária des-
moralizada pela Justiça, que mandou a 
Câmara refazer todo o processo e con-
ceder o direito à Samanda.

EXEMPLO 2 
Em outra ocasião recente, vereadores 
da bancada do prefeito Paulinho Frei-
re sustaram o direito de as comissões 
permanentes convocarem secretárias e 
secretários municipais para prestarem 
esclarecimentos. Houve mudança no 
Regimento Interno determinando que 
apenas a maioria no Plenário possa ter 
esse direito, blindando completamente 
equipe do atual prefeito de Natal, que 
tem ampla maioria na Câmara. 

EXEMPLO 3 
Agora, na última semana, a presidência 
da Câmara Municipal de Natal ignorou 
os crimes de transfobia praticados contra 
a vereadora Thabatta Pimenta, durante o 
discurso que ela fez, no Plenário da Casa, 
contrário à concessão do título de cidadão 
natalense concedido a Bolsonaro. No mo-
mento do ocorrido, nem o vereador que 
presidia a sessão manifestou-se e comba-
teu os crimes que estavam sendo pratica-
dos dentro das galerias. 

REPRESENTANTE 
Na realidade extremista que domina a 
Câmara, um dos nomes que têm cha-
mado a atenção é o de Camila Araújo. 
Ela é uma personagem que tem repre-
sentado bem o cenário atual no legis-
lativo municipal e está sendo apelida-
da nos bastidores de 'Damares Alves' 
do RN. A vereadora já fez um discurso 
bastante controverso em plenário, ao 
relativizar o estupro de vulnerável, cha-
mando o ato de "namoro", ao criticar 
o aborto legal. Diante da repercussão 
negativa da fala, a edil resolveu usar 
a Justiça para tentar silenciar  aqueles 
que divulgaram o que foi dito por ela. 

SEM RESPOSTA, IRONIA 
O prefeito de Mossoró Allyson Bezer-
ra voltou da viagem a China fingindo 
costume com as graves denúncias de 
corrupção que agora pesam sobre a 
sua até então intocável gestão. O silên-
cio do alcaide sobre o assunto durou 
até ser divulgada uma pesquisa Con-
sult em que ele figura na liderança na 
disputa pelo Governo em 2026. Aí, 
surgiu com ironia: "Será que é por isso 
que estamos sendo alvo de tantos ata-
ques e perseguições nos últimos dias"? 

FATO É NOTÍCIA 
Ora, o prefeito de Mossoró está acu-

sando o Ministério Público Estadual 
e a Justiça de estarem perseguindo-o? 
Sim, porque a imprensa só divulga o 
que existe, o fato, ou seja, a denún-
cia feita por um construtor de que o 
gestor mossoroense cobrou propina 
em obras e a investigação pelo MP, 
autorizada pela Justiça. Há semanas o 
Blog do Barreto vem divulgando com 
exclusividade várias provas apresen-
tadas na ação, como a troca de áudios 
do próprio construtor com o advoga-
do e com auxiliar do primeiro escalão 
de Allyson. 

 FIM DA HEGEMONIA? 
O editor do Blog do Barreto, jorna-
lista Bruno Barreto, aliás, conseguiu 
um feito inédito com a sua série de 
reportagens, intituladas "Os segredos 
de Allyson Bezerra": ter a repercussão 
de seu trabalho abalando a até então 
imbatível imagem positiva do prefeito 
de Mossoró, Allyson Bezerra, reeleito 
para o segundo mandato em outubro 
passado com quase 80% dos votos 
da capital do Oeste. Ao divulgar far-
tas provas de que o gestor do União 
Brasil é investigado pela Justiça, pos-
sivelmente por cobrança de propina 
em pequenas construções e reformas, 
Barreto furou a bolha de proteção em 
torno de Allyson, principalmente em 
Mossoró.
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A doação de leite materno é 
fundamental para ampliar as chan-
ces de recuperação de bebês pre-
maturos e/ou de baixo peso que 
estão internados em UTIs neo-
natais, além de proporcionar um 
desenvolvimento mais saudável 
por toda a vida. Toda mulher que 
amamenta é uma possível doado-
ra de leite humano. Basta ser sau-
dável e não tomar medicamentos 
que interfiram na amamentação. 
Qualquer quantidade de leite hu-
mano doado pode ajudar os bebês 
internados, que, a depender de seu 
peso e condições clínicas, podem 
precisar de apenas 1ml a cada re-
feição. O leite materno doado pas-
sa por um processo rigoroso que 
envolve análise, pasteurização e 
controle de qualidade antes de ser 
distribuído. 

Para doação a um banco de 
leite humano, o leite materno deve 
ser armazenado em frascos de vi-
dro de boca larga e tampa de plás-
tico previamente higienizados com 
água e sabão e depois fervidos por 
15 minutos, contando o tempo a 
partir do início da fervura. É im-
portante realizar a higienização da 
mama com água e lavar as mãos 

com água e sabão, além de utili-
zar máscara sobre o nariz e a boca 
para evitar que gotículas de saliva 
caiam no leite doado. O leite colhi-
do é analisado, passa por processo 
de pasteurização e é submetido a 
controle de qualidade antes de ser 
fornecido aos bebês internados 
nas unidades neonatais.

No dia 19 de maio é comemo-
rado o Dia Nacional de Doação 
de Leite Humano, e, anualmen-
te, o Ministério da Saúde produz 
campanha publicitária alusiva a 
essa data, em parceria com a Rede 
Global de Bancos de Leite Huma-
no, liderada pelo Brasil, por meio 
da Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz), a fim de estimular a doação 
de leite materno, mobilizar popu-
lação, gestores, profissionais de 
saúde e mulheres que amamentam 
para a importância da doação do 
leite humano. Cabe destacar que 
essa é a única mobilização publi-
citária em larga escala com essa 
finalidade em que as peças das 
campanhas de doação elaboradas 
pelo MS são reverberadas pelos 
estados, especialmente pelos ban-
cos de leite humano, ao longo de 
todo o ano.

IMPORTÂNCIA DO 
LEITE MATERNO

GERAL Segunda-feira, 26 de maio de 2025

DESENVOLVIDA POR ESTUDANTES DOS CURSOS DE TÉCNICO EM INFORMÁTICA PARA INTERNET E DE TÉCNICO EM 
ENFERMAGEM, FERRAMENTA VISA AUXILIAR NA CAPTAÇÃO DE DOADORAS E FORTALECER A SAÚDE PÚBLICA

Alunos dos cursos de Técni-
co em Informática para Internet 
e de Técnico em Enfermagem 
do Senac RN, desenvolveram 
uma plataforma virtual para ca-
dastro em banco de leite huma-
no, que irá auxiliar nas ativida-
des do Hospital Dr. José Pedro 
Bezerra. 

O sistema é resultado do pro-
jeto “Vida em Gotas”, desenvol-
vido pelo Senac e a Secretaria 
Estadual de Saúde Pública (Se-
sap RN). O lançamento ocorreu 
na segunda (19) no auditório do 
hospital.

 A parceria visa fortalecer a 
saúde pública por meio da tec-
nologia e da formação técnica. 
Pelo Senac RN, a iniciativa fez 

parte do projeto integrador dos 
alunos, que identificaram a difi-
culdade na captação de doadoras 
para o banco de leite do hospital. 

“A partir dessa percepção, 
surgiu a ideia de unir esforços 
por meio de uma parceria entre 
o hospital e a instituição para 
desenvolver estratégias de inter-
venção diante dessa problemáti-
ca”, disse o instrutor do eixo de 
Tecnologia da Informação do 
Senac, Juscelino Messias. 

O acesso é realizado pelo 
endereço vidaemgotas.com.br. 
Com uma linguagem acessível e 
intuitiva, a plataforma apresenta 
conteúdos educativos, notícias, 
espaço para cadastro no banco 
de leite e também disponibiliza 

um sistema de geolocalização 
para identificação dos postos de 
coleta. 

Para o diretor regional do Se-
nac RN, Raniery Pimenta, o pro-
jeto promove a conscientização 
e conexão direta entre doadoras 
e os bancos de leite e, paralelo a 
esse trabalho, impulsiona o pro-
cesso de aprendizado dos alunos 

“O projeto foi desenvolvido 
como parte da formação técni-
ca dos alunos, utilizando todos 
recursos educacionais e tecnoló-
gicos disponíveis na instituição, 
trazendo o aprendizado prático 
e cumprindo nossa missão ins-
titucional: transformar vidas por 
meio da educação profissional”, 
concluiu o gestor da instituição.

Alunos do Senac RN desenvolvem 
plataforma virtual para cadastro 
em banco de leite humano

Foto: Divulgação/Senac RN

Apresentação feita por alunos dos cursos do Senac RN

Foto: Pexels

Doação de leite materno é fundamental para a recuperação de bebês prematuros

https://www.gov.br/saude/pt-br/campanhas-da-saude
https://www.gov.br/saude/pt-br/campanhas-da-saude
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MARLINE NEGREIROS
DO NOVO NOTÍCIAS

RANKING DAS 10 CIDADES COM 
MAIS STARTUPS NO BRASIL

Posição Cidade Número de 
Startups

1º São Paulo (SP) 1.911

2º Florianópolis (SC) 780

3º Rio de Janeiro (RJ) 581

4º Brasília (DF) 448

5º Recife (PE) 438

6º Curitiba (PR) 415

7º Fortaleza (CE) 406

8º Belo Horizonte (MG) 399

9º Teresina (PI) 369

10º Natal (RN) 361

A projeção para o cenário de 
startups no Rio Grande do Nor-
te é promissora, especialmente 
com a estratégia de interiorização 
do ecossistema de inovação. O 
Sebrae-RN definiu dez ecossis-
temas locais de inovação no es-
tado, abrangendo cidades como 
Pau dos Ferros, Mossoró, Caicó, 

Currais Novos, Santa Cruz, Nova 
Cruz, Macaíba e Açu. 

A presença de cidades nor-
destinas como Recife, Forta-
leza, Teresina e Natal entre as 
dez primeiras reforça a descen-
tralização da inovação no país e 
o fortalecimento do ecossiste-
ma de startups na região.

Startups são empresas emer-
gentes, geralmente com base 
tecnológica, que desenvolvem 
produtos ou serviços inovado-
res com grande potencial de 

crescimento e escala. Diferente 
de negócios tradicionais, elas 
operam em ambientes de incer-
teza e buscam modelos de negó-
cio replicáveis e sustentáveis.

O analista de Inovação do 
Sebrae-RN, Eugênio Spínola, 
atribui o crescimento do núme-
ro de startups no Rio Grande do 
Norte à atuação conjunta de di-
versos atores do ecossistema de 
inovação. “Temos uma atuação 
integrada de todo o ecossistema, 
incluindo o Sebrae, instituições 
de ensino superior como IFRN 
e UFRN, comunidades empre-
endedoras, órgãos públicos e 

agências de fomento. Essa co-
laboração resulta em ações con-
juntas que fomentam a inovação 
em Natal.”

Além disso, o Sebrae oferece 
diversas oportunidades para o 
crescimento das startups, como 
o Sebraelab, um espaço físico 
para reuniões e capacitações, e 
eventos como o Startup Day e 
o GO RN, o maior evento de 
inovação do estado.

Conectar quem precisa de aju-
da a quem pode acolher a necessi-
dade. Ser a ponte entre o paciente 
e o psicólogo indicado para aquela 
situação. Foi para preencher essa 
lacuna que nasceu a ideia da Light 
Talk, startup potiguar que disponi-
biliza uma plataforma voltada para 
a saúde emocional. A empresa faz 
parte das 361 startups que fazem 
de Natal a 10ª cidade com o maior 
número de empresas desse seg-
mento no Brasil, de acordo com o 
levantamento do Startups Report 
Brasil 2024, produzido pelo Ob-
servatório Sebrae Startups.

O relatório mapeou 18.056 
startups em operação no Brasil, 
representando um aumento de 
59% em relação ao ano anterior. 
O modelo de negócio B2B con-
tinua predominante, represen-
tando 50,94% das startups. Os 
principais segmentos de atuação 
incluem Tecnologia da Informa-
ção (13,74%), Saúde e Bem-estar 
(11,16%) e Educação (8,81%).

O presidente do Sebrae, Dé-
cio Lima, destacou a importân-
cia da democratização do acesso 
à informação e do fortalecimen-
to das pequenas empresas inova-
doras. “O caminho da inovação 
é irreversível, e nosso compro-
misso é criar oportunidades para 
que essas novas empresas flores-
çam em todos os cantos do Bra-
sil”, destaca.

A Light Talk é um exemplo 
de startup potiguar que vem se 
destacando. A plataforma utiliza 
inteligência artificial para conectar 
pacientes a psicólogos de forma 
assertiva, facilitando o acesso à 
saúde mental. “Nosso objetivo é 
facilitar o encontro entre pacientes 
e psicólogos, tornando o acesso à 
saúde mental mais humano, rápi-
do e acessível”, explica a psicóloga 
e cofundadora Vitória Lohayne.

A startup participou do pro-
grama Startup Nordeste, promo-
vido pelo Sebrae-RN, passando 
por mentorias e capacitações que 
contribuíram para o aprimora-
mento do negócio. “Nossa parti-
cipação no Startup Nordeste foi 
uma experiência extremamente 
enriquecedora. A mentoria de 
vendas, em especial, nos mostrou 
a importância de estar presente 
em espaços estratégicos como 

LinkedIn, Instagram, eventos cor-
porativos e encontros voltados 
para startups e a área da saúde”, 
ressalta Pedrita Bezerra, também 
criadora da Light Talk.

Atualmente, a Light Talk está 
expandindo para o modelo B2B, 
oferecendo serviços para empre-
sas que desejam cuidar da saúde 
mental de suas equipes.

Outra história de startup 
global que começou com a ideia 
de três jovens do Rio Grande 
do Norte é a Triad, uma pla-
taforma de prediction markets 
construída na blockchain Sola-
na. Fundada por potiguares, a 
startup já transacionou R$ 36 
milhões em apenas quatro me-
ses de operação e captou R$ 2,3 
milhões para expansão interna-
cional. O CEO Davi Cardoso 
afirma: “A Triad nasceu com a 
proposta de simplificar o acesso 
a investimentos em Web3, per-
mitindo que qualquer pessoa 
possa investir de forma des-
complicada, segura e divertida.”

Foto: Divulgação/Triad

Natal está entre as 10 cidades no Brasil 
com o maior número de startups
COM 361 EMPRESAS, A CAPITAL DO RN ESTÁ NO TOP 10 E REFORÇA TENDÊNCIA DE CRESCIMENTO DE NOVOS POLOS NO NORDESTE

Projeções para o futuro

O que é uma startup?

Ecossistema colaborativo 
impulsiona crescimento

Os potiguares da Triad, uma plataforma de prediction markets, que já captou R$ 2,3 milhões

Analista de Inovação do Sebrae-RN, Eugênio Spínola
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Localizada na cidade de Olho 
D’Água do Borges, na região 
Oeste do Rio Grande do Norte, 
a Fazenda Tome Xote, que é pa-
trimônio material cultural do Esta-
do, será palco da abertura do São 
João do Nordeste com a terceira 
edição do projeto Derradeiro de 
Maio, que tem à frente o cantor e 
compositor Dorgival Dantas com 
shows também de Flávio José, 
Eliane e Waldonys.

A essência do Derradeiro de 
Maio ultrapassa os shows. Segun-
do André Dantas, um dos orga-
nizadores do projeto, o evento 
representa “um resgate profundo 
da cultura nordestina, do autêntico 
forró tradicional e da rica história 
do interior”.

O coração do Derradeiro pas-
sa pela cidade cenográfica erguida 
na Fazenda Tome Xote, em Olho 
D’Água do Borges. Este cenário 
cuidadosamente construído se tor-
na uma experiência histórica onde 
música e cultura se entrelaçam, 
dando vida a um evento único na 
Cidade do Forró, instalada dentro 
da Fazenda Tome Xote, e se esta-
belece como lugar que celebra e 
preserva a autêntica essência do 
forró e as tradições culturais mais 
profundas do interior potiguar.

O evento se consolida como o 
grande marco de abertura dos fes-
tejos juninos no Nordeste. E não 
por menos: está com ingressos es-
gotados há mais de um mês e vai 
ter transmissão ao vivo pela Inter-
TV chegando a 518 cidades nos es-
tados do Rio Grande do Norte, Rio 
de Janeiro e Minas Gerais, atingin-
do uma audiência estimada de 12 
milhões de telespectadores levan-
do a essência da cultura nordestina 

para além das fronteiras potiguares.
Para a edição deste ano, a 

organização do Derradeiro tem 
feito algumas modificações na es-
trutura da Cidade do Forró para 
oferecer ainda mais conforto, se-
gurança e proporcionando toda 
uma experiência dos festejos juni-
nos ao público.

O projeto leva esse nome 
porque, de acordo com Dorgival 
Dantas, esse era um festejo que 
acontecia na cidade à época em 
que ele era criança e isso cresceu 
em seu imaginário fazendo com 
que realizasse o desejo de resgatar 
essa memória do interior.

Diretor de marketing do proje-
to, Antônio Torres, ressaltou que, 
além de levar a cultura nordestina, 
o evento vai divulgar o Rio Gran-
de do Norte. “Levaremos além do 
melhor da música, estamos prepa-
rando uma experiência única que 
vai surpreender a todos”, disse.

Com todos os ingressos esgo-
tados, o Derradeiro de Maio com-
prova seu status de fenômeno cul-
tural ao atrair caravanas de fãs do 
Rio de Janeiro, São Paulo, Brasília, 
Mato Grosso e de todos os esta-
dos nordestinos, além de público 
de todos os cantos do RN.

Isso impacta diretamente na 
economia da região tendo em 
vista que todos os hotéis e pou-
sadas da região estão lotados para 
o fim de semana que acontece o 
Derradeiro de Maio. Sem falar na 
movimentação econômica em ba-
res, restaurantes, salões, comércio, 
dentre outros.

O Derradeiro do Maio come-
ça a partir das 21h, na Cidade do 
Forró, que fica na Fazenda Olho 
d’Água do Borges.

Derradeiro de Maio: Derradeiro de Maio: 
o fenômeno cultural que 
abre o São João no Nordeste
PROJETO LIDERADO POR DORGIVAL DANTAS EM FAZENDA PATRIMÔNIO CULTURAL DO RN RESGATA 
TRADIÇÕES NORDESTINAS E TERÁ TRANSMISSÃO PARA 12 MILHÕES DE TELESPECTADORES

Dorgival Dantas é o responsável pela festa na Fazenda Tome Xote

Foto: Luana Tayze/Divulgação
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RODRIGO “Tudo parece impossível até que seja feito.” 
(Nelson Mandela)“Loureiro

Toinho Silveira homenageando Da Graça Viveiros 

Paulinha Gaspar recebendo a homenagem da avó Denise

As irmãs Vilaine, Vileide e Vilneide Gadelha 
também estiveram no Navarro 

As Magistradas Lena Rocha e Sandra Elali 
prestigiando o evento 

Tereza Tinoco, Maria do Carmo Azevedo, 
Zélia de Paula e Sovania Monte 

Celina Melo, Zita Regalado e Marja Andrade 
que arrasou no desfile

Toinho Silveira celebrou seus 50 anos de 
jornalismo reunindo suas cem melhores ami-
gas para uma noite que transbordou charme, 
requinte e emoção no Restaurante Navarro, 
na Via Costeira.

O anfitrião abriu a noite em kaftan sal-
mão e echarpe de seda, mas reapareceu des-
lumbrante no cerimonial — conduzido por 
Sayonara Alves e Liege Barbalho — usando 
um terno preto com bordados de rosas co-
loridas, fiel ao seu estilo único e sofisticado.

A noite foi cuidadosamente desenhada 
em cada detalhe. Os sabores ficaram por 
conta dos bolos e sobremesas de Tereza 

Vale, Graça Cândido e Rafaela Fontes har-
monizados com os rótulos da Adega Farret, 
e o buffet do Chef  Jonathan, do próprio 
Navarro’s. A decoração deslumbrante levou 
a assinatura de Clodualdo Bahia, que trans-
formou o salão em um cenário de sonhos.

No palco, a trilha sonora ficou por conta 
de Viviane Sagres, Diogo das Virgens e Lili 
Andrade, além do piano de Gustavo Legran, 
do Grupo Harmonium, que trouxe ainda 
mais elegância à noite. Tudo isso sob a pro-
dução de Ricardo Alexandre e Fafá Medeiros.

Entre os momentos mais emocionantes, 
destaque para as homenagens às queridas 

Denise Gaspar (representada por Paulinha 
Gaspar), Dagraça Viveiros e Tereza Tinôco. 
E na passarela, a nova coleção de Marja An-
drade, encerrando com a própria estilista no 
gran finale.

Impossível citar todas as presenças, mas 
quem viveu sabe que foi um marco na vida 
do nosso querido Conde. E quem, como este 
colunista, esteve excepcionalmente fora de 
Natal, acompanhou de longe, na certeza de 
que Toinho Silveira mais uma vez fez história.

E vem mais por aí… São Paulo já se pre-
para para a próxima festa, inspirada no len-
dário Regine’s.

UMA NOITE DE LUXO

Fotos: Jovinho

Daniel Cabral  

Marcos Leão  

Erick Gurgel  

Ciro Marques  

Victor Soares  

Ohara Oliveira  

Marina Melo  

Veronica Motta 

Natércia Protasio  

Judas Tadeu

PARABÉNS
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O IMPACTO 
DAS REFORMAS 
TRABALHISTAS SOBRE 
OS TRABALHADORES 
INFORMAIS E 
AUTÔNOMOS

O Direito estabelece-se, majo-
ritariamente, como o mediador de 
conflitos nas relações horizontais 
dos indivíduos presentes em uma 
sociedade. No entanto, essa carac-
terística de dissipação de conflitos, 
inerente ao direito, é ofuscada ao 
analisar parte da legislação trabalhis-
ta vigente no Brasil. Nesse sentido, 
analisar com rigor técnico o impacto 
causado pelas reformas trabalhistas 
aos trabalhadores informais e autô-
nomos do Brasil é fulcral para o de-
sempenho de uma justiça trabalhista 
diligente e dirimente.

A priori, é importante o enten-
dimento ao fato de que os traba-
lhadores informais não são regidos 
pela Consolidação das Leis de Tra-
balho, isto é, são informais por não 
estar vinculados ao regime jurídico 
legal e, portanto, não estarem aco-
bertados pelo Direito.

Nesse sentido, após a consoli-
dação da Reforma Trabalhista em 
2017, surgiram na legislação dispo-
sitivos que de alguma maneira in-
centivam a informalidade, como é o 
exemplo do Art. 442-B da CLT, que 
estabelece que a contratação de um 
trabalhador autônomo, desde que 
cumpridas todas as formalidades le-
gais, seja ou não com exclusividade, 
de forma contínua ou não, afasta a 
qualidade de empregado prevista no 
artigo 3º da CLT.

Diante disso, o incentivo à in-
formalidade é perigoso, pois priva 
o trabalhador informal do acesso a 
direitos elementares como a previ-
dência social e a licença maternidade, 
condicionando o trabalhador infor-
mal a exercer uma vida laboral sem a 
segurança jurídica adequada.

É importante analisar que com 
uma dificuldade cada vez maior de 
se conseguir um trabalho formal sur-
gem fenômenos jurídicos-sociais que 
podem ser observados com maior 
frequência, como o exemplo da “PJo-
tização” e “Uberização”, são fenôme-
nos de incentivo a um empreende-
dorismo de necessidade que surgem 
como verdadeiros substitutos dos tra-
balhos formais com o intuito de que 
os trabalhos sejam exercidos e os tra-
balhadores sigam na informalidade.

Portanto, é importante entender 
como as reformas jurídicas atuam de 
modo pragmático na vida das pesso-
as, para que assim o Direito atenue e 
não propague conflitos.

GUSTAVO DOS SANTOS PEREIRA
gustavosantos@ccgd.adv.br

Assistente Jurídico 

É A PRIMEIRA VEZ DESDE DEZEMBRO DE 2024 QUE A TOTALIDADE DO RN REGISTRA SECA; 
GOVERNO ARTICULA MEDIDAS DIANTE DA BAIXA RECARGA DOS RESERVATÓRIOS

Entre março e abril, a área com seca 
no Rio Grande do Norte passou de 34% 
para 100%, segundo o último boletim do 
Monitor de Secas. É a primeira vez, des-
de dezembro de 2024, que a totalidade do 
estado é afetada pelo fenômeno. Além da 
expansão da área atingida, a severidade da 
estiagem também aumentou: a condição 
de seca moderada voltou a ser verificada 
em 36% do território potiguar, o maior 
percentual desde janeiro de 2024.

De acordo com o boletim, que é atu-
alizado mensalmente pela Agência Na-
cional das Águas (ANA), o Rio Grande 
do Norte — devido às chuvas abaixo da 
normalidade no primeiro quadrimestre 
do ano — apresenta avanço da seca fraca 
em todo o estado. Nas regiões Sudoeste e 
Seridó houve acentuação da seca, passan-
do de fraca para moderada. 

Mesmo em seu estágio fraco, a seca tem 
potencial para reduzir o plantio e o cresci-
mento de culturas ou pastagens. Quando 
se agrava para moderada, os danos às la-
vouras e pastagens tornam-se mais eviden-
tes, somando-se à diminuição dos níveis de 
água em córregos, reservatórios ou poços.

Diante do cenário, o Governo do Es-
tado iniciou articulações para definir ações 
emergenciais. Um grupo de trabalho será 
coordenado pelo secretário estadual de 

Recursos Hídricos, Paulo Varella, com par-
ticipação de representantes de secretarias 
ligadas aos setores de agricultura, abasteci-
mento e assistência social. A missão é ela-
borar um diagnóstico detalhado da situação 
e propor medidas diante da baixa recarga 
de barragens e açudes, especialmente nas 
regiões Central e Oeste.

Atualmente, os 53 reservatórios moni-
torados pelo Instituto de Gestão das Águas 
do RN (Igarn) e pela Agência Nacional de 
Águas (ANA) acumulam 2,55 bilhões de 
metros cúbicos, o equivalente a 57% da ca-
pacidade total de armazenamento.

O Governo do Estado avalia ampliar o 
acesso à água em áreas de vulnerabilidade 
hídrica, com perfuração de poços e instala-
ção de dessalinizadores. Em 2025, a infra-
estrutura hídrica instalada no Rio Grande 
do Norte vai integrar novos equipamentos, 
como a Barragem de Oiticica, o Sistema 
Adutor do Seridó e o Ramal do Apodi da 
Transposição do São Francisco.

O chefe da unidade de Meteorologia 
da Emparn, Gilmar Bristot, apresentou 
dados que apontam chuvas abaixo do es-
perado entre janeiro e abril de 2025. A re-
dução foi de 15,7% no Oeste e de 16,7% 
na região Central.

Em maio, três municípios potiguares 
— Doutor Severiano, José da Penha e São 

Bento do Trairí — tiveram situação de 
emergência reconhecida pelo Ministério 
da Integração e do Desenvolvimento Re-
gional (MIDR). A medida, oficializada por 
meio de portaria publicada no Diário Ofi-
cial da União, autoriza o repasse de recur-
sos federais para ações de apoio à popu-
lação afetada, como distribuição de água, 
cestas básicas e kits de higiene.

Seca atinge 100% do 
território do Rio Grande 
do Norte, aponta monitor

Fotos:  xx

Severidade da estiagem também aumentou: a condição moderada voltou a ser verificada em 36% do território

Seca avança no 
Nordeste e em 
outras regiões

Além do Rio Grande do Norte, ou-
tros cinco estados do Nordeste registra-
ram aumento da área com seca: Alagoas, 
Ceará, Paraíba, Piauí e Sergipe. No total, 
oito unidades da Federação apresenta-
ram seca em 100% do território em abril: 
Alagoas, Distrito Federal, Mato Grosso 
do Sul, Paraíba, Pernambuco, Piauí, Rio 
Grande do Norte e Rio Grande do Sul.

A severidade da seca também aumen-
tou em 12 estados. Já em sete unidades da 
Federação houve abrandamento do fenô-
meno, e em outras quatro, a severidade se 
manteve estável. Rondônia, Roraima e o 
Pará ficaram livres da seca em abril.
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Nascido e criado em São José 
de Mipibu, José Antônio vai pa-
rar do outro lado do mundo. O 
esporte possibilitou a viagem do 
paratleta de apenas 18 anos à Chi-
na. Integrante da equioe da bocha 
da Sadef  (Sociedade Amigos do 
Deficiente Físico do RN) foi con-
vocado para representar o Brasil 
na Beijing 2025 World Boccia 
Cup, competição que acontece 
em junho, em Pequim. “Estou 
numa expectativa grande, vai ser 
minha primeira competição inter-
nacional representando a seleção 
brasileira principal. Lá, vou en-
frentar os 10 melhores atletas do 
mundo. Isso já é motivo de muito 
orgulho”, diz o paratleta.

Focado, José Antônio está 
treinando todos os dias com o 
técnico da Sadef, Alexsandro Sil-
va, que também foi convocado 
para a seleção. Ele reconhece que 
não vai ser uma disputa fácil, mas 
acredita no potencial do potiguar: 
“esperamos medalhar, mas sei das 

Paratleta potiguar representa 
seleção brasileira de bocha em 
competição na China

Foto: Reprodução

José Antônio integra equipe de paratletas da Sadef

JOSÉ ANTÔNIO VIAJA EM JUNHO PARA A BEIJING 2025 WORLD BOCCIA CUP; 
TÉCNICO ALEXSANDRO SILVA TAMBÉM FOI CONVOCADO PARA A SELEÇÃO

Diego Breno
jornalistaesportivodb@gmail.com 

TOQUE DE LETRA

A ERA ANCELOTTI
Olá, pessoal! Começou a era Carlo Ancelotti na Seleção 
Brasileira. Em meio às enormes expectativas criadas desde o 
seu anúncio de forma oficial, a chegada do Mister traz consigo 
o protagonismo que a Seleção não tem há tempos. É bem 
verdade que esse papel principal só se consolidará quando 
olharmos para dentro do campo. Porém, tratando-se do 
treinador, sabemos o ponto que eleva. E por mais que haja 
certa preocupação com o trabalho diante dos escombros que 
a CBF possui, sabemos bem que Carlo Ancelotti se sobressai 
tranquilamente. Afinal de contas, já trabalhou com Silvio 
Berlusconi (Milan) e recentemente com Florentino Pérez 
(Real Madrid).

A ERA ANCELOTTI (2)
Pelo que se viu desde a sua chegada, Ancelotti não terá 
dificuldade alguma para ser mais um brasileiro. Muito 
pelo contrário. Sua adaptação é tão rápida quanto aprender 
português ou quanto conviver com algumas pessoas vaidosas. 
Que Carlo Ancelotti tenha êxito na Seleção e, assim como ele 
disse em sua biografia que sua função era fazer presidente feliz, 
que ele possa conseguir fazer feliz (e acho que ele vai) uma 
nação que ainda se agarra aos resquícios de amor e paixão pelo 
futebol da Seleção.

NÃO PODE VACILAR
Apesar de ainda achar que o América estará classificado, é 
preciso ter todo o cuidado. Na semana passada eu alertei 
sobre “não dar sopa para o azar” e o que aconteceu ontem? 
Essa derrota para o Ferroviário liga a atenção máxima que 
o time de Moacir Jr precisa ter na competição. Enquanto o 
Santa Cruz dispara na liderança, agora quatro equipes – três 
delas bem próximas – colam no alvirrubro. Repito: acho que o 
América estará classificado. Mas, pelo jeito, vão querer colocar 
mais emoção do que o esperado.

O ALÍVIO VEIO COM AJUDINHA
Finalmente o Santa Cruz conseguiu o alívio que tanto necessitava. 
Venceu o Treze e agora voltou para a briga por uma das vagas 
no G4 do grupo. É bem verdade que o gol veio de um pênalti 
que, para mim, não foi. Quando o atacante Hudson recebe a 
bola e, ao ver que não conseguiria finalizar, ele simplesmente 
cai e convence o árbitro a marcar a penalidade. Thalisson, que 
não tem nada a ver com a história, acabou convertendo num 
momento da partida em que o Treze era melhor. No fim, a 
ajudinha colocou o Santinha nos trilhos de seu objetivo.

AÍ FICA DIFÍCIL DEMAIS
Poderíamos aqui falar tranquilamente sobre a atuação do ABC 
na partida contra o Londrina. Mas o problema foi que o árbitro, 
Leonardo Willers Lorenzatto, e o assistente, Renan Antônio 
Angelim Rodrigues, resolveram ser tomados pela vaidade do 
protagonismo e simplesmente prejudicaram o bom jogo feito 
até ali. Pior para o alvinegro potiguar, que poderia ter saído com 
a vitória e ter se afastado mais da zona de rebaixamento. Mesmo 
com a reclamação do clube e com o auxílio da FNF para ver o 
que acontecerá, os envolvidos certamente estarão apitando mais 
algum jogo de competições nacionais até o final do ano.

COPA DO BRASIL FEMININA
Na próxima quinta-feira (29), às 20h, o União fará sua estreia 
na Copa do Brasil, onde jogará com o Itabirito-MG. Aliás, “as 
Gatas do Mato” será o maior adversário da temporada para 
as potiguares. Isso porque a equipe, que é nova no cenário 
nacional, está nas quartas do Brasileirão depois de eliminar 
o Coritiba na última semana. Além disso, conta com boas 
jogadoras, entre elas a Carol Firmino – considerada a grande 
contratação das mineiras por ter passado por Seleção de base. 
Só me resta desejar sorte ao União.

GIGANTE HUGO CALDERANO
Encerro a Coluna desta semana falando sobre o homem 
que vem desafiando a soberania chinesa no tênis de mesa. A 
conquista do vice-campeonato de Hugo Calderano ontem, 
além de ter sido um baita resultado, o transformou como o 
maior atleta de fora da Ásia e da Europa. Um trabalho que 
vem trazendo um orgulho e gerando boas perspectivas para a 
modalidade aqui no país. Vivas ao gigante Hugo Calderano! Eu 
vou ficando por aqui. A todos vocês, uma semana totalmente 
excelente. Cuidem-se!

dificuldades. O nível é muito alto, 
os europeus e asiáticos são pro-
fissionais, vivem da bocha, vivem 
do esporte”. Junto com Alexsan-
dro, José Antônio conquistou o 
campeonato mundial de bocha 
juvenil, em março, em Curitiba, se 
firmando como uma das grandes 
promessas da modalidade no país.

“Estamos indo pra São Paulo, 
para uma semana de treinamento 
com a seleção. De lá, vamos en-
carar mais de 24 horas de viagem, 

entre voos e escalas. Vai ser cansa-
tivo, mas chegaremos prontos pra 
brigar por um lugar no pódio. Vou 
dar o meu melhor”, promete o pa-
ratleta da Sadef, que também está 
se preparando para outro desafio: 
o idioma. “Estou aprendendo o 
básico do inglês. Chinês é com-
plicado, pra isso vou contar com 
a equipe técnica da seleção, que já 
está acostumada com línguas es-
trangeiras, e vai nos orientar e nos 
ajudar no que for preciso”, diz.
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